



Communiqué de presse

Jeudi 17 octobre

Commémoration du 17 octobre 1961

Inauguration d'une stèle par Anne Hidalgo

Aujourd'hui jeudi 17 octobre, Anne Hidalgo, Maire de Paris, a inauguré une stèle commémorative à la mémoire des victimes algériennes tuées lors de la répression de la manifestation du 17 octobre 1961. L'installation de cette stèle avait été annoncée par la Maire de Paris l'année dernière et marque une nouvelle étape dans la mémoire que nous devons aux victimes. La stèle intègre et valorise la plaque existante qui avait été inaugurée le 17 octobre 2001 par Bertrand Delanoë.

Cette stèle, conçue par l'artiste Gérard Collin-Thiébaud, est constituée d'une structure en acier où des silhouettes de manifestants algériens sont représentées. Le vide créé par ces silhouettes, au travers duquel on peut voir la Seine, évoque la disparition et l'absence des victimes.

Cette inauguration s'est tenue en présence de Stéphane Troussel, Président du Conseil général de Seine-Saint-Denis, et de David Assouline, Vice-Président du Sénat. Leur présence rappelle que des manifestations avaient eu lieu le même jour dans d'autres communes franciliennes et fait d'autres victimes. Des représentants d'associations algériennes et franco-algériennes et des membres de familles des victimes étaient également présents. Le ministère algérien des affaires étrangères était lui aussi représenté.

Après le dévoilement de la stèle suivi d'un dépôt de gerbe, une minute de silence a été respectée. Didier Daeninckx, écrivain et essayiste ayant travaillé sur la mémoire de cet événement tragique, a lu l'extrait d'un texte qu'il avait écrit en 1986 pour raviver la mémoire de Fatima BEDAR, une jeune étudiante de 15 ans retrouvée morte dans le canal Saint-Denis quelques jours après les manifestations du 17 octobre 1961. Pour clore l'inauguration, la chanteuse franco-algérienne Samira Brahmia a interprété une chanson d'appel à la paix.

Pour aller plus loin :

- Une interview de Didier DAENINCKX sur la journée du 17 octobre 1961 : <https://www.arte.tv/fr/videos/092813-000-A/les-sombres-histoires-de-didier-daeninckx/>



- Un extrait de documentaire produit par France 2 :
<https://www.facebook.com/france2/videos/2224316164511012/UzpfSTewNTcwMDQ1OTI6MTAyMTYxMjM2ODE4NTg5Mjk/>
- Didier DAENINCKX, « Fatima pour mémoire », dans « Le roman noir de l'histoire », éditions Verdier, 2019

Contact presse : Solène Bures - 01 42 76 49 61 – presse@paris.fr